

LA CRONICA

PERIÓDICO POLÍTICO Y DE INTERESES GENERALES DE LA PROVINCIA

AÑO XIII	PRECIOS DE SUSCRICIÓN Guadalajara: un mes 50 céntimos. En toda España: trimestre 1'50 pesetas, y año 5'50. Extranjero: año, 11 pesetas. Ultramar: año, 9 pesetas.	Guadalajara 18 de Agosto de 1897 Oficinas: JAUDENES, 18, pisos segundo y bajo Se publica los miércoles y sábados Pago anticipado	PRECIOS DE ANUNCIOS Línea corta en cuarta plana, 5 céntimos; en tercera, 15; en primera, 25. Esquelas de defunción, pequeñas, en cuar- ta plana, 2'50; en tercera, 5. Reclamos y comunicados, 25 céntimos.	NUM. 980

MOMENTOS CRITICOS

La muerte del Sr. Cánovas, tan inesperada como trágica, cuya pérdida llora España, ha venido a empeorar la situación y á que salgan á la superficie los odios y rencoros que han existido siempre en el seno del partido conservador, acallados solamente por la autoridad de aquella voluntad de hierro, en quien todos reconocían superioridad, ejerciendo tan gran influencia sobre todos, que nadie se atrevía á contrariarle en lo más mínimo.

Todavía estaba insepulto el cadáver del insigne estadista, y ya el Sr. Romero Robledo dió el primer toque de atención en el Circulo conservador.

Por si esto era poco, sus últimas declaraciones demuestran hasta la evidencia las dificultades con que se tropieza para la unión de todos los elementos conservadores, pues el ex-ministro de Gracia y Justicia ha manifestado que no quiere oír nada referente á inteligencias con el Sr. Silvela.

Los prohombres del partido, si bien creen que no es oportuna ahora la unión con el jefe de los disidentes, confiesan que más adelante será hasta conveniente, teoría que dista bastante de la que sustenta el diputado antequerano.

El general Azcárraga, aunque recibe todos los días las más señaladas muestras de adhesión, comprende perfectamente que, siguiendo sin entenderse, el edificio se desmorona, y á pesar de las conferencias que ha tenido con los principales del partido, no ha podido todavía formar un juicio exacto, para cuando llegue á San Sebastián poder manifestar á la Corona el verdadero estado de la situación.

En medio de tantas dudas, todos los problemas pendientes están sin resolver y todo queda aplazado hasta ver quién vence en la contienda.

No creemos que la situación del País admita espera y pierda tiempo tan precioso presenciando la lucha política que nadie puede adivinar cuál será el resultado de ella.

Idea muy peregrina sería pensar que las guerras de Cuba y Filipinas pueden paralizarse durante los dos ó tres meses que dura la existencia del actual gobierno.

Mientras tanto, y pensando quién recogerá la herencia del insigne estadista, en las provincias pacificadas de la Habana se libran rudos combates como el reciente de las Lomas del Grillo, donde, diga lo que quiera el optimismo ministerial, hemos llevado la peor parte, teniendo que lamentar la pérdida de dos subalternos y más de cincuenta soldados.

¿Dónde está ese patriotismo que invocaban hace pocos días en sus viajes de propaganda?

¿Cómo es que hoy se ofrecen al Gobierno incondicionalmente prometiendo prestar su concurso incondicionalmente, y en el mismo instante se atreven á fijar condiciones?

Muy desengañado estaba el pueblo de alguno de nuestros políticos; pero en esta ocasión se habrán convencido de que para ellos, antes que la Patria, están sus pasiones políticas, y la codicia de la jefatura, sin pensar en la próxima llegada de Woodford, ni en la urgente necesidad de recursos para sostener las guerras; pues la situación de Filipinas es bastante grave y que nos digan esos insensatos si no tenemos razón al decir que no puede perderse un instante y que si los conservadores necesitan un jefe, la Nación desea un Gobierno que sepa remediar tanta desdicha y pueda cuanto antes mejorar esta situación que no puede ser más grave.

Fíjense nuestros políticos en que ha llegado el momento decisivo, y decídanse á hacer algo bueno, pues de lo contrario solo Dios puede saber el final tan desastroso que quizá pueda tener este estado de cosas.

El problema no tiene espera; apro-

véchese el tiempo y después que la situación se vea más clara, podrán entonces discutir lo que hoy hacen, desatendiendo lo más esencial y de más interés para todos.

Puntos al vuelo

La política sigue tan enmarañada como el mismo día en que fué vilmente asesinado el ilustre estadista é insustituible presidente del consejo de ministros Sr. Cánovas del Castillo.

Unos políticos, con su diplomacia refinada se hacen los interesantes, y los más, impacientes, no descansan un instante.

La pelota está en el tejado de la nación, que lo paga todo siempre, y lo más grave sería el que no juegue recibiera el pelotazo.

Que no tendría nada de extraño.

Romero Robledo, con sus declaraciones publicadas en *La Correspondencia*, echa por el suelo las corrientes de concordia que algunos bonachones creyeron percibir.

No conocen, sin duda, el percal, é ignoran lo que es y ha sido el *leader* del partido conservador.

Azcárraga está con la presidencia interina como chico con zapatos nuevos cuando le aprietan.

Deseario quitárselos más que á paso.

En cuanto al Sr. Pidal, véanlo nuestros lectores en los adjuntos párrafos que tomamos de *El País*, y que éste oyó á uno de los íntimos de aquél.

¿Cualquiera sabe lo que piensa Pidal? En aquella casa apenas se habla de política, por la que su dueño muestra gran indiferencia, prefiriendo las conversaciones de su amigo particular el marqués de Cerralbo y algunos sacerdotes que le visitan casi á diario. Al Sr. Pidal le da ahora por las antigüedades, amén de habérselo desarrollado una afición bibliófila exagerada, y hablando de esta incunabla ó de aquel trabajo, pasa los días enteros concediendo muy pocos minutos á todo el que va con propósitos de discutir ó combinar asuntos políticos.

Vea usted cómo es completamente imposible saber lo que piensa aquel personaje, aun en los momentos en que por atenderse á algo han pensado en él algunos políticos para tomarle de pantalón.

Silvela del brazo de Martínez Campos, anda por esos centros de Dios, muy satisfecho, creyendo acariciar entre sus anhelantes manos las riendas del partido conservador, sin caer en la cuenta que hay otros que se las disputan con ensañamiento.

Del pacífico Elduayen, nada podemos decir, sino que parece huir de la queima.

El Duque de Tetuán, según los últimos partes llegados de la capital de Guipúzcoa, continúa haciendo pucheritos desde el domingo 8, fecha fatal para el partido en que milita.

Y á todo esto, ¿qué hace y qué dice el jefe de los liberales?

Aconsejar á sus amigos mucha paciencia, que no es poco, dada la poquitan que tienen los jefes de las diferentes agrupaciones conservadoras.

Las corrientes que últimamente se observan con respecto al actual momento histórico, son desfavorables para el Sr. Romero Robledo y satisfactorias para el Sr. Silvela.

Se cree se formará un ministerio compuesto de toda clase de elementos incluso los silvelistas, para llegar así al término deseado de la cuestión.

Emplastos que no curan la enfermedad del partido conservador.

CUENTOS DE "LA CRONICA"

EL ESCAPULARIO

Parece mentira; nadie lo creería; vosotras que todo lo correis, que todo lo mirais y en todo habeis de fijaros, parece increíble no hayais visto, ni oído, lo que todo el mundo dice, lo que todo el mundo sabe, á pesar de que para todos es un misterio y todos lo ignoran; pero de todos modos, saben algo como lo se yo, á pesar de no haberme movido de casa.

—¿Y qué es ello, vamos á ver? Ya nos tienes curiosas y deseando saber lo que todo el mundo sabe y qué es lo que tú has oído, porque como has dicho muy bien, mentira me parece que yo nada sepa de particular, y sobre todo, caso como éste, que tanto interés despierta.

—Vamos, chica, habla y enteráneas; á ver si con nuestra ayuda y nuestra buena voluntad podemos ilustrarte en algo de esa noticia ó lo que sea.

—Pues vais á oír; pero mucha atención y no perdáis detalle, pues el caso es muy raro, y en extremo curioso.

Yo de mí, se deciros que no he podido conciliar el sueño en toda la noche, pues por más que cerraba los ojos y hasta apretaba los párpados ¡que si quieres!, nada; no pude lograr el sueño ni un solo minuto; quería aclarar el tal misterio, quería robar el secreto; pero mi imaginación se estrellaba, y rodando y dando vueltas tropezaba y caía de absurdo en absurdo, hasta llegarme á cansar, á fatigarme, á dolerme de un modo horrible la cabeza, á sentir como á modo de fuertes martillazos en las sienes, hasta el punto de creer volverme loca, y nada, que aquí estoy dispuesta á contaros lo que para mí constituye una pesadilla, pero pesadilla eterna.

—Por Dios, Julia, acaba, porque ya nos tienes como suele decirse, con el alma en un hilo. ¿Se trata de alguna desgracia tuya? ¿Hay que socorrer á alguien? ¿Hay que tomar alguna venganza por alguna ofensa hecha? ¿La calumnia ha entrado por las puertas de tu casa y necesitas buscar castigo? Dilo, pero pronto, pronto, para que todas nosotras te ayudemos; somos tus mejores amigas, con que habla, cuenta, di, explicitate, por Dios y por la Virgen Santísima; que es peor la incertidumbre y la inquietud que sentimos, que la realidad, por áspera, por dura, por villana que sea, y estamos sintiendo ya el contagio de tu locura.

—No asustaros, no es nada en conclusión, no se trata de mí, ni de vosotras.

—Respiro.

—El caso es muy raro y muy original.

Parece ser que en el cementerio, en el segundo patio, según se entra á mano derecha y rodeando una sepultura de aspecto humilde, enterramiento de última clase, se apiñaba la gente toda que iba á visitar á sus muertos en el día de ayer, día de todos los Santos.

Según cuentan, en dicha sepultura, cubierta por unas baldosas y cercada por un balconcillo negro sin lápida, ni nombre alguno del que allí descansaba, formaban contraste sin igual doce gruesos cirios que la alumbraban con reflejos amarillentos, y la riquísima corona que colgada de las varillas de la modesta cruz, se ostentaba, haciendo pensar en que allí estaba formando amigable consorcio el lujo y la humildad, la riqueza y la miseria, y todo el mundo se miraba como preguntándose: ¿Quién será el muerto que aquí reposa? ¿Cómo es posible que el dueño de esta sepultura, que á juzgar por la misma, debe de ser muy pobre, haya gastado capital tan grande, como el que representa esa corona? Pero, no, no es posible; aquí hay un misterio muy grande.

Figuraros que la corona era de modestas violetas y sencillas siemprevi-

vas, con dos anchas cintas de terciopelo negro, donde se leía la inscripción siguiente, en letras de gruesos brillantes y clarísimas esmeraldas:

«Desgraciada, yo te perdono; si, te perdono con toda mi alma!»

Y ya tienes aquí el misterio. ¿Quién era esa mujer, y quién el que daba tan amarga dedicación? ¿Fue buena y honrada, ó fué una mujer mala? ¿Fue una virtud, una mártir?, ó por el contrario, ¿fué una adúltera? ¿Fue casada, ó fué soltera? Si casada, ¿fué buena esposa? Si soltera, ¿fué buena hija? Pero de todos modos, ¿qué falta había cometido tan grave, para que la inscripción dijera frase tan llena de amargura, á la par que de consuelo?

«Desgraciada, yo te perdono; si, te perdono con toda mi alma!»

«Desgraciada! ¿Por qué? ¿Cuál fué su desgracia? Y perdónarla ¿de qué? ¿Y quién es el que la perdona? ¿Será su padre, su madre, su esposo, su hermano, acaso su amante ó el hombre á quien hizo traición? ¿Pero á qué digo yo traición, si nada sé y tal vez fuese una santa y yo la esté calumniando con mis palabras?»

—No Julia, no; no la calumnias; lo único que se ve claro es esto: que esa mujer no fué buena; que esa mujer fué....

—No termine la frase, señora; selle sus labios y su lengua sujete; se lo pide un caballero, se lo ruega y se lo suplica un servidor.

Señoras, he sido un indiscreto sin quererlo ser; jugábamnos al tresillo en la habitación inmediata, y sin querer me he enterado de todo, y atento más que á las cartas á la conversación de ustedes, vengo á sacarlas de dudas y á implorar clemencia y un poco de compasión para la pobre muerta de quien hablan.

El 12 de Enero de 1895, sobre las once de la noche y al retirarme á casa, pues sentía un gran frío por la nevada grande que alfombraba la tierra, me encontré que iban conduciendo un muerto cuatro hombres; pero en silencio, á la callada, sin pronunciar una palabra, sin un rezo, sin una luz; detrás nadie, solo las siluetas que dibujaban los contornos de la caja mortuoria y aquellos cuatro hombres, y al verlo pensé:—¿No tendrá á nadie en el mundo? ¿No dejará quien vierta una lágrima á su memoria? Y me dije como contestándome: pues solo no vas; yo te acompañaré. Y seguí al cadáver en aquella noche glacial, en aquella noche sombría, bajo un cielo cubierto de nubes blanquinosas que amenazaban con nueva manta de nieve.

Llegamos al cementerio; dijéronla un responso que yo ordené, y al echarla á rodar en la zanja de la fosa común, detuve al sepulturero y le dije:—Quiero que á este muerto se le entierre en sepultura de pago; aquí está su importe y el premio por sus servicios, para que logre la orden necesaria.

Conseguido esto, díósele tierra en la sepultura número..., pero antes tuve curiosidad de saber si el muerto era hombre ó era mujer, si era joven ó era anciano, y al quitar la tapa pude apreciar, pude ver á una mujer como de cincuenta años, llevando pendiente de su cuello y por cima de su mortaja un escapulario, y en el mismo una inscripción que decía: «Perdóname, hijo mío! Aquel escapulario con aquel renglón escrito era igual y era la misma letra que el que yo llevo puesto desde que salí de la Casa-Inclusa; aquella mujer era mi madre..., mi madre á quien no conocía y al conocerla..... la conocí muerta.

Con la alegría de un loco y de dolor lleno, la besé en la frente, en los ojos, en sus mejillas, en la boca y en sus manos, y con mis ojos enrojecidos por cálidas lágrimas la dije:—Ya se han terminado tus sufrimientos, que han debido ser muchos y muy grandes, con el descanso eterno de la muerte; tu hijo te perdona con toda su alma.

Entonces me pareció ver que mi madre se sonrió como diciendo:—¡Gracias, Dios mío! ¡Dios te lo pague, hijo de mi

alma! Y de sus labios desapareció aquella mueca amarga que el dolor la había puesto en las ansias de la muerte al partirsele el pecho al estertor de desgarradora agonía.

Y desde entonces parece que siento sus lamentos en mis oídos, sus tristezas en mi alma y me ahogo con ellos ¡Aún parece veo aquellos ojos cristalizados, de par en par abiertos, como si buscaran á su hijo.

Que su dolor fué grande, lo dice en que su falta lo fué; perdió lo más necesario á la existencia de la mujer, y de esta manera tuvo que estar entregada á todos los rigores de los tiempos. Veía pasar días y días, noches y más noches, yerta unas veces, hambrienta otras, siempre dolorida para venir á oser con su cuerpo en un santo hospital; pero su alma, después lo he sabido, quedó regenerada por su arrepentimiento; su sér quedó purificado por el dolor y murió como mueren los santos.

Señoras, yo las pido á Vds. perdón y las ruego....

— El que tiene que perdonarnos es usted, y ahora voy atreverme á darle un consejo: quite Vd. la inscripción á esa corona y póngale esta otra más sencilla, donde no se lea su pecado; que ella desde el cielo se lo agradecerá.

«A mi querida madre, recuerdo de su hijo.»

— Tiene Vd. razón, señora, así lo haré; gracias, mil gracias, Julia.

Es Vd. muy buena.

Es Vd. un ángel.

Por el hijo,

JUAN ISIDORO RUIZ.

DESDE MOLINA

Sr. Director de LA CRÓNICA.

Tomo la pluma para que usted y los lectores de su bisemanario se enteren del motín ó conflicto que el sábado, 14 del actual, se produjo en esta población con motivo del alza de los cereales, debida á causa de un acopiador de granos, natural de Nuévalos (Zaragoza), que se ha propuesto sacar todo el trigo que pueda del Señorío, razón por la cual, los habitantes de esta ciudad ven claramente lo que muchos van á pasar por la pronta carencia de cereales, si dejan extraer los granos como hasta ahora.

Por eso el sábado, que era uno de los mercados más concurridos, infinidad de mujeres, poseídas de ardor bélico, fueron á la plaza del mercado pidiendo el grito herido ó la desaparición ó la muerte del acopiador.

Como éste no se hallaba, se dirigieron á los comisionados en tumultuosa manifestación para que abandonasen sus cargos; mas viendo que éstos no cedían, empezaron á amenazarles, y de las amenazas llegaron á las manos, gritando con acentos diabólicos contra los causantes del motín.

El digno alcalde de la población, D. Antonio López Pelegrin, se personó en la plaza con alguaciles, serenos y empleados públicos, logrando con su presencia calmar un tanto los ánimos, que ya se hallaban exacerbados.

Momentos después una avalancha de mujeres que venían á engrosar los grupos, obligó al Sr. Alcalde á tomar medidas energicas, encerrando á una de ellas, de las más revoltosas, en la cárcel de la ciudad, por cuyo motivo empezó á repercutir el grito por toda la plaza, llena en aquellos momentos de unas dos mil personas, acogiendo los gritos anteriormente dados para lanzarlos, inerepando á los comisionados de la compra de cereales.

Entonces, como tomasen parte éstos, se armó una de palos y bofetadas que fueron precisos todos los auxilios de la Autoridad para retirar al numeroso grupo de contendientes.

De resultas de esto, salieron con contusiones en la cara dos mujeres, llevando al comisionado Martín Barrios á la cárcel.

Inmediatamente acudieron los señores Juez de instrucción y el Municipal, con varios Abogados, que á fuerza de trabajos consiguieron apagar el tumulto.

Si así continúan las cosas es probable sucedan desgracias sin cuento y máxime más señalados, si bien el presente es de una importancia innegable.

Con este motivo se repite de usted affmo. S. S. Q. B. S. M.,

ROCAFIRME.

PARA las SEÑORAS MODAS

A pesar de que el verano está tocando á su término, diré cuatro palabras sobre la Moda actual. Las faldas tienden á sobrecargarse de adornos; con tal motivo no pueden utilizarse las denominadas capa, ni media capa que valecieron en estaciones anteriores. Aquellas forzosamente han de confeccionarse lisas, ya que resultarían de un vuelo inferior que afearía el conjunto.

Al pretender seguir una moda ha de tenerse siempre en cuenta no extremarla, buscar términos medios, recordar que la elegancia la lleva la persona en sí, no en la forma, riqueza ni adornos del ropaje que viste; cuanto más adecuado el vestido á la manera de ser de la persona que lo ha de usar, tanto más aceptable será.

En la actualidad, se halla mucho más elegante una falda de 18 á 20 palmos de vuelo inferior bien negada y casi ceñida á la cintura con un par de volantes ó faralás alrededor de ella, ya sean estos de encaje, ya de crespón ó de la misma tela, según el género que se emplee, que otras de excesivo vuelo y con faralás que forman *tablier* de análogas combinaciones. Para una persona alta y esbelta, no desecharé este último adorno ni las quillas con chorros ó *plisee* de muselina ni los volantes altos; pero para una persona gruesa, de mediana estatura ó para una baja, deberá merecer su empleo especial cuidado; así pues, si á pesar de la estatura y configuración propia, se quiere seguir á todo trance la moda, en vez de emplear faralás se deberían preferir cintas, breses, etc., á los que se les haga seguir el mismo dibujo.

En la moda hay que buscar siempre algo que procure realizar las gracias naturales, jamás desprestigiárlas. Así á una persona excesivamente gruesa, le convendría perfectamente, — desde luego que la moda nos presenta modelos adecuados, — un traje princesa que contribuirá á adelgazarla; en cambio, á una persona delgada la favorecerá más un cuerpo blusa y una falda algo fruncida en la cintura y de algún vuelo inferior.

Relativo á lo que acabo de indicar, he visto con apiauso que de París se adoptaban por lo general las modas que mejor cuadran á nuestra manera peculiar de ser, pero esto todavía no basta; conviene que se imprima en los trajes algo nuestro, el sello que nos caracteriza, que haga resaltar cuanto puede dar de sí el talento artístico de la mujer española.



Capa para salida del baño!

Esta capa es de franela listada, con esclavina y cuello escotado.

VICENTA JAVIER DE ALEMANY.

La corrida del Domingo

Entre nubes y celajes se verificó el apartado de los toros que el *Manene* eligió de Colmenar y era ganado de casta? no lo sé; mas no hubo engaño, porque resultó bravo, de coraje y bien oriado.

Las nubes, que amenazaban, el agua al fin descargaron, y á las cuatro el rubio Febo salió al horizonte. ¡Bravo!

Había ganas de toros y en un minuto el despacho quedó casi sin billetes, que, en verdad, no eran muy caros y menos el que adquirí de manos del empresario, que á cambio de mi indulgencia me lo entregó.... regalado.

Las cuatro y media y minutos serían cuando el presidente, que lo era el teniente de alcalde Sr. García Montoso, hizo la primera señal, y después de los preámbulos de rúbrica, saltó á la arena el primer cornúpeto.

Vinagre se llamaba y era bragado, sardo, pinta que abunda poco, y bien puesto.

Del *Agujillas* y *Grajo* recibió cuatro varas á cambio de tres caídas, y ambos se retiraron á la enfermería para no volver á la plaza, el primero porque se *mareaba* y el segundo por haber sido herido en un dedo de la mano derecha. *Manene* en los quites estuvo superior y recibió palmas.

Del *Escabechero* recibió *Vinagre* un par muy bueno, después de varias salidas y luego otro regular y quedó hecha la *ensulata* para abrir boca.

Manene, que vestía verde y oro, dió al bicho unos cuantos pases y lo remató de una buena estoada; buena, porque contra los que algunos creían, no fué *golletazo*.

Greñudo, el segundo, de nombre y pelo, tuvo que habérselas solamente con el reserva Florentino González, (*Sabañón*), que demostró deseos, pero no logró poner una vara, y eso que el toro entró varias veces, aunque bastante receloso. La presidencia ordenó banderillas antes de tiempo y el público pidió sin razón fuego para el animal, que no fué concedido.

Los chicos le adornaron con tres pares medianos, y *Manene*, después de pasarle bien, propinó á *Greñudo* media atravesada, un pinchazo, una tendida y otra regular, acabando con un descabello bueno al cuarto intento.

Corucho era el tercero y último y era colorado y salió con muchos piés, sin duda porque no le pesaban tanto las carnes como á sus hermanos.

Resultó codicioso y se encontró con *Sabañón*, que tenía ganas de picar y le puso varias pullas hasta dejar enterrada tres alpuyas. *Sabañón* recibió muchos aplausos.

Los de á pie pusieron dos buenos pares perdiendo terreno y Eusebio Fuentes, después de brindar á la música municipal y previos unos cuantos pases, largó á *Corucho* media baja, un pinchazo y una estoada algo tendida, que acabó con la fiera.

Manene es paseado en hombros por la plaza.

Resumen: El ganado bueno; de los de aupa *Sabañón*; los chicos con deseos, pero nada más. *Manene* valiente, fresco y trabajador. La presidencia bien, salvo en el paso del primero al segundo tercio de la lidia del segundo. La entrada muy buena.

Y hasta el día de la Virgen de la Antigua que vendrá el célebre matador de toros *Minuto*.

EL MENGUE.

GLOBO DIRIGIBLE

Mr. Portré, óptico que habita en Límoges, acaba de realizar experiencias de aerostación en París, que comparadas con los resultados producidos hasta hoy por los partidarios de la aviación, la superioridad incontestablemente se inclina hacia el primer sistema.

En efecto; ultimamente se acaba de ver en Perigux el globo de Mr. Portré de 559 metros de largo por 150 de diámetro en el ecuador, evolucionaron en todas direcciones y en un radio interior de solos 3 metros 50.

Si se tiene en cuenta que es mucho más difícil maniobrar con un globo pequeño que con uno grande, porque aun cuando la resistencia es mayor cuanto más grande sea el globo, hay que tener presente que la fuerza ascensional de un globo aumenta en razón del cubo de su volumen y su resistencia á la marcha en razón de su cuadrado, por lo tanto, la aplicación en escala mayor del principio de Mr. Portré no es más que cuestión de medios pecuniarios de ejecución.

El día que en efecto Mr. Portré empleando en globo seis veces mayor pueda elevar un motor tres ó cuatro mil veces más potente que el de que se sirve en la actualidad, los resultados concluyentes que hoy obtiene, serán triples ó cuádruples.

Hay que advertir que los propulsores

usados por Mr. Portré permitirán utilizar integralmente toda la fuerza desarrollada por el motor, sin que su resistencia aumente, lo mismo que si se quiere aumentar el número de propulsores.

Los que les concede ventaja sobre el hélio, que no pueden negar los que los vieran accionar, es que en lugar de deslizarse sobre una superficie oblicua como lo ejecutau las alas del hélio, los propulsores Portré hieren el aire perpendicularmente á su superficie, lo que permite reaccionen ó vuelvan á su primitiva posición sin resistencia.

Hasta ahora no se ha ejecutado ningún ensayo de este género, y es la primera vez que se ha visto un globo libre evolucionar á gusto del inventor y á la menor indicación de su aparato de dirección.

Noticias generales

Se encuentra en Sigüenza desde el lunes el director de este periódico don Santos Bozal y Moreno.

Nuestro amigo y paisano el inventor general de Hacienda D. Adrián Minguez, fué el encargado de depositar sobre el féroto que encerraba los restos del Sr. Cánovas, la artística corona enviada por los conservadores de la provincia de Murcia.

El día 30 se verificará en la 5.ª sección del Ministerio de la Guerra el sorteo para designar un Teniente Coronel, un Comandante y cuatro Capitanes de Ingenieros, que han de ser destinados al Archipiélago filipino.

Ha fallecido en el pueblo de Humanes de Mohernando, el día 5 del actual, en el mismo día que cumplió 56 años, doña María Nieves Marcos Viñuales, dueña y propietaria del Casino de dicha villa y sobrina de nuestro suscriptor el Secretario de Alarilla, á quien acompañamos en el sentimiento.

No es cierto, como dijimos equivocadamente en números anteriores, que el Ayuntamiento de Gualda no haya celebrado sesiones desde su constitución, pues según oarta que en otro lugar publicamos, de persona que nos merece entero crédito, aquella corporación viene celebrando la sesión semanalmente, verificando la última el 8 del actual, como lo prueban las actas y acuerdos tomados en todas ellas.

La señora del contador de fondos provinciales D. Esteban Carrasco, continúa enferma de gravedad.

Deseamos no ocurra funesto desenlace.

Se encuentra enfermo en Molina, hace algunos días, el presidente de la Diputación provincial D. Román Morenos.

El día 15 del actual ha fallecido en Madrid el Sr. D. Ildefonso Bragado Amigo, virtuoso párroco de Yebrá.

A nuestro amigo D. Manuel Almeida y Bragado, colaborador que ha sido de este periódico y sobrino del finado, acompañamos en su justo dolor.

Está enfermo de algún cuidado el niño Manolito, hijo de la Sra. V. u. ta de Aguado. Hacemos votos por el restablecimiento del enfermito.

Por falta de espacio no publicamos una carta que nuestro corresponsal en Molina nos remite dándonos cuenta de las funciones que las monjas de Santa Clara han hecho en honor de su Patrona; solo si diremos, que han sido solemnísimas, y que el orador D. Fructuoso Sanz pronunció un panegirico grandilocuente.

Anteayer se celebró en la iglesia de San Ginés la función en honor al glorioso San Roque, que resultó solemne, lucidísima y en grado sumo concurrida. Del panegirico del Santo estuvo encargado D. Luis Alvarez, coadjutor de San Nicolás, quien con su elocuencia demostró los milagros hechos por este glorioso abogado contra todos los males.

Por la tarde fué llevado procesionalmente á su ermita, con acompañamiento de la música dirigida por D. José Mayoral, que ejecutó bonitas y bien tocadas marchas en el trayecto, concurridísimo en extremo y engalanados los balcones de él.

De noche, nada que merezca la pena de reseñarse; bailes en casas particulares donde las mozas del barrio se divertieron de lo lindo, y mucha gente á beber agua de la fuente del Santo.

Vacante la Secretaría del Juzgado municipal de Valdecañas, dotada con los derechos de Arancel, puede solicitarse en término de quince días.

Por obras ejecutadas en El Ferrol, han sido agraciados con Cruz de segunda clase del Mérito militar con distintivo blanco, pensionada, el Teniente Coronel del cuerpo de Ingenieros don Antonio Vidal y Bus; Cruz de primera clase con distintivo, también pensionada, el Maestro de obras D. Jesús Martos y el Celador D. Salvador Requejo; gracias en nombre de S. M., el Celador retirado D. Benito Prieto, y Mención honorífica el Escribiente D. José Medina y Corral.

Algunos hortelanos de Cogolludo, en vista de la mucha y buena fruta que existe en Jadrque, han propalado el alarmante rumor, sin duda para el mejor fin de sus intereses, de que en este último pueblo ha entosado sus reales el cólera morbo asiático, que tantas desgracias causó en 1885.

Afortunadamente carece de todo fundamento tal noticia, de lo cual nos alegramos infinitamente.

En uno de los días de la actual quincena se verificará en esta ciudad el enlace de la bella señorita Manuela Cotayna, maestra de El Pozo de Guadalejara, con nuestro amigo don Luis Antelo.

Las verbenas que todos los domingos viene celebrando el Ateneo instructivo del Obrero en sus jardines, son cada día más animadas; pues ocurre á veces que la afluencia de familias impide haya asientos para cuantos se disponen á pasar allí agradable rato.

Nuestras paisanas, con su no escaso caudal de belleza, son quienes más contribuyen á que las verbenas resulten tan brillantes, haciendo con sus miradas de fuego que los muchachos más indiferentes se despojen de su indiferentismo y se dispongan á complacer á esa hermosa mitad del género humano.

Las obras de construcción de la carretera de Alosá de Henares á Pastrana han sido adjudicadas á D. Antonio Delgado y Martín, en 6.939'17 pesetas.

Fueron también postores D. Marcelino Sánchez, D. Miguel Brea, D. Manuel González Martínez, D. Miguel Rodríguez y D. José López.

Le ha sido concedida una cruz roja pensionada al teniente coronel de Infantería D. Juan Sánchez Sandino, hijo de Guadalajara, por su heroico comportamiento en Cuba, defendiendo la integridad de la patria.

Nos dicen de Humanes que han terminado en todo su término municipal las faenas de recolección de cereales y legumbres y que ha sido escasa la cosecha, bastante más de lo que se esperaba, por lo que han sufrido gran decepción los labradores.

Durante el presente año económico se emprenderán las obras de la carretera de Saucá á Barbatona, en el partido de Sigüenza; las de la vega de Fuente-novilla, en el partido de Pastrana, carretera á empalmar con la de la Pangía á Albares, y se llevarán á cabo las del trozo segundo de la de Torija á la estación del ferrocarril de Humanes.

Dentro de breve se harán los estudios para la construcción de la carretera de Budia á Romanones.

El coronel jefe de la Maestranza de Ingenieros D. José Gómez Palleto, que salió no ha muchos días para Zaragoza y Lérida, según anunciamos, continúa su viaje para Bilbao, desde donde probablemente regresará á Guadalajara.

La junta provincial interina de fusión republicana que la componen don José Adán, D. Severino Sardino, don Rogelio Ortega, D. Esteban Vázquez y D. Tiburcio Montalbo, ha publicado dos entusiastas circulares convocando á los republicanos de esta capital para que se inscriban en el censo, y á los de la provincia para que funden comités locales en los pueblos.

Los poseedores de resguardos de suscripción de obligaciones hipotecarias del Tesoro de Filipinas, pueden presentarlos al canje por las carpetas provisionales que les han sido adjudicadas, todos los días laborables, de nueve á doce de la mañana, al representante del Banco Hispano Colonial en esta capital, D. Félix Alvia.

Se ha hecho cargo interinamente del juzgado de instrucción en ausencia del

señor Espuñes, el juez municipal reemplazado nombrado, nuestro particular amigo D. Vicente Díez Cotano.

Las fiestas que se celebrarán en la villa de Jadrque en los días 13 al 16 del próximo, prometen ser animadísimas, tanto por la numerosa colonia veraniega que en él reside, contribuyendo á darle más importancia la infinidad de forasteros que en esos días acuden, como el haber aumentado este año el número de los festejos.

El general Azcoárraga, en nombre del Gobierno, ha manifestado al vicepresidente de la Presidencia, señor vizconde de Irueste, su agradecimiento por la acertada organización del funeral en sufragio del alma del Sr. Cánovas del Castillo y por el admirable orden que se ha notado en todas estas tristes ceremonias.

Trabajando en la obra que en la calle Mayor hace días viene haciendo en una casa el señor Velasco, tuvo la desgracia de caerse un carpintero, si bien se nos dice que no ha sido la caída de importancia.

Ha llegado felizmente, acompañado de su familia, á su nuevo partido Aldeanueva de Barborroya (Tolosa), el farmacéutico D. Manuel López Vallejo, nuestro querido amigo y paisano, el cual ha sido titular por espacio de siete años de Trijuque; deseámosle mucha salud y suerte en lo sucesivo.

Llamamos la atención del señor Soto y Cañas, administrador de Correos, acerca del extravío que sufre muy a menudo este periódico para los suscriptores de Castilnuevo; pues no usando los peatones que conducen la correspondencia balijs, si no que utilizan los bolsillos de chaleco ó cazadora, es muy natural las pérdidas frecuentes, aunque si bien involuntarias.

Las fiestas religiosas en Sigüenza en honor de su patrono San Roque han resultado brillantes.

En la función principal que tuvo lugar el lunes y que fué presidida por el Ayuntamiento, con asistencia de Vicario Capitular, Sede vacante, pronoució un breve pero hermoso panegirico el doctor D. Francisco Sacristán, beneficiado de la Catedral de Sigüenza, y la capilla dirigida por el señor Buldain ejecutó una preciosa misa.

Por la noche, en el espacioso paseo de la Alameda, hubo fuegos artificiales elaborados por el hábil pirotécnico señor Martí y gustaron mucho.

De las funciones del Liceo y corridas de toros, nos ocuparemos en el próximo número.

Al salir de Fontanar un tren de mercancías con dirección á Madrid, engancho á un lañero de Yunquera, hiriéndole gravemente en la cabeza.

El desgraciado permaneció en el lugar del suceso hasta la llegada del correo, y al ser visto por don Jerónimo Camacho, vecino de Madrid, entregó á la pareja de la Guardia civil del puesto de Yunquera, Alejo Martínez y Elogio Serrano, cinco pesetas, para que fueran entregadas al desgraciado, que es un pordiosero. Sabemos que la pareja ha cumplido el encargo del Sr. Camacho.

Se encuentra en Sigüenza el distinguido escritor carlista, redactor de *El Correo Español*, D. Leoncio Granda.

Hemos recibido el primer cuaderno del precioso Album Ilustrado de Guadalajara y su provincia, colección de vistas de los monumentos más principales, que publica nuestro particular amigo el regente de esta Escuela Normal D. Manuel García Martínez.

Los dos primeros grabados pertenecen á la Judería, donde fué erigido el Monasterio y Convento de la Piedad, hoy Instituto provincial, que son portada y claustro del antiguo convento.

Este precioso Album se vende al precio de 25 céntimos.

El día 13 del actual y hora de las cuatro de la tarde, apareció sobre las aguas del río Gallo y sitio denominado Prado Cacho, término municipal de Castilnuevo, el cadáver de Petronilo Pérez Juberías, de veinte años de edad, conocido por el nombre de *tonto de Tordejalvo*, y cuya muerte ha sido producida por asfixia de inmersión.

Ha terminado la recolección de cereales en Castilnuevo y dicen los labradores haber sido escasa la cosecha.

En este pueblo se calculan de existencias 1.000 fanegas, y en estos días se han exportado para Molina 500 fanegas

de trigo de dicho producto, cuya venta la han realizado D. Matías García, Victoriano Beltran, Pedro García y Fructuoso Lopez.

El tiempo es caluroso.

El mejor producto de vinos es el de D. Antonio Gil y Julian Beltrán, que lo expenden á 3 pesetas arroba en dicha villa; trigo superior, 12 pesetas fanega; trigo común 9; cebada, 5; centeno 750; avena, 4'18; aceite, 15 pesetas arroba; vino, 3; aguardiente, 9; judías, 5; miel, 1250 arroba; cáñamo, 10.

Se acentúa el alza en los caldos, la baja en cereales y se hallan en calma los precios de los cáñamos.

Hay pocas existencias en cereales.

El último mercado ha estado desanimado.

Acompañado de su distinguida esposa ha salido para las fiestas de Sigüenza el cuarto teniente de alcalde nuestro amigo D. Carlos G. Monteseoro.

En los primeros días del próximo mes de Septiembre, darán principio en el cuartel de San Carlos las obras para la instalación del Colegio de Huérfanos de la Guerra.

Por el Ministerio de la Guerra se han dictado disposiciones que tienden á evitar que los reos de pena capital sean en sus horas últimas objeto de afrentosa y despiadada curiosidad que troca en escándalo el ejemplo y turba el recogimiento de que tanto ha menester el afligido, otorgando la delicadeza de los sentimientos cristianos.

El día 31 del actual y 1.º de Septiembre próximo, se verificará en Vifuelas la función anual que este pueblo dedica á su patrono San Ramón; para amenizarla está contrada una banda de música de Madrid, y es posible que en uno de esos días se lidie y dé muerte á un novillo.

La *Gaceta* del día 15 publica un Real decreto del Ministerio de Hacienda, nombrando Subdirector primero de la Dirección general de Propiedades y Derechos del Estado, con la categoría de Jefe de Administración de segunda clase, á D. Carlos Morales de Setién, ex-delegado de Hacienda de esta provincia.

En sitios del Arrabal del Agua y alguno del paseo de San Roque, se notan olores perjudiciales á la salud, efecto de la escasa higiene que por estos lugares reina.

Llamamos la atención del teniente de alcalde Sr. García Monteseoro, que tanto se lesvela por sus administrados, para que ponga remedio á lo que denunciarnos.

En uno de los días de la presente semana se reunirá la Junta del Casino de Guadalajara para tratar de la instalación del fluido eléctrico en todas las dependencias de dicho centro de recreo, mejora importantísima que se impone y que seguramente ha de llevarse á cabo antes de las ferias.

Por la Dirección general de instrucción pública ha sido aprobada la instancia presentada por D.ª Manuela Oria y Ortis, hija de esta capital y maestra electa de Cartagena, solicitando prórroga para tomar posesión de dicha plaza, hasta que termine las oposiciones en que está actuando.

Si, como se espera, la Reina confirma sus poderes al general Ascárraga, se asegura que le será admitida al Vizconde de Irueste la dimisión que tiene presentada, siendo nombrado Subsecretario de la Presidencia D. Javier Ugarte, actual director de Gracia y Justicia del Ministerio de Ultramar y amigo íntimo del Presidente del Consejo.

Esmeralda de una reina.

Es notable la esmeralda que posee el estado de Bélgica entre las alhajas de su tesoro. Mide esta piedra, que es de la forma de un vaso, 12,5 centímetros de diámetro por su base y 6,68 de altura. Está encerrada en una caja con cuatro llaves que las tienen otras tantas personas.

En las grandes festividades, únicas ocasiones en que se exhiben, lo hacen llevando colocada un sacerdote pendiente del cuello con un grueso cordón.

La leyenda dice que este ejemplar, sin igual en el mundo, le fué regalado al rey Salomón por la reina Sabá.

La historia esmeralda del rey sabio ha dado origen en Bulgaria á que se escribieran leyes y se dieran decretos acerca del modo de conservarla y exponerla.

¿No podrá, en honor de la estética,

quitarse el arrogante poste que sostiene el foco de la gloria de San Roque y poner este último como se han instalado los restantes del paseo?

Al Sr. teniente de alcalde del distrito le recomendamos el asunto, para que influya cerca de quien corresponde y como corresponde.

Caso de longevidad.

En Barcelona ha fallecido un sujeto á la respetable edad de 104 años.

En Lacrosse (Florida), la justicia ha tenido que hacerse cargo del niño de color Jaime Gaines, quien á los cinco años de edad ha dado muestras de una perversión extraordinaria.

Hace un año ocasionó intencionalmente á una hermanita suya horribles quemaduras, y púsose á bailar alrededor de la víctima; cuando su madre aulló á socorrerla, llegó tarde para salvarla.

Algún tiempo después, con un cuchillo de carnicero inflirió doce heridas á un hermano suyo, que murió por efecto de la pérdida de sangre.

La vigilancia de sus padres no pudo impedir que torturase á cuantos animales podía coger.

Un día quemó vivo á un gato, encerrándolo en una estufa; y por último, se apoderó de un revólver de su padre, y mientras se hallaba solo en casa lo descargó contra la boca de un hermanito suyo que dormía en una cama. La infeliz criatura quedó muerta en el acto.

Su padre, que es un labriego, y había ocultado los crímenes de su hijo, no pudo evitar que éstos se descubrieran, y las autoridades han tenido que suponer en lugar seguro al joven asesino.

QUISICOSAS

Entra una dama á un tranvía y como está lleno todo, Luis la ofrece con buen modo el asiento que él tenía.

Acepta la invitación;

su rostro refleja el goce

y exclama:—Ya se conoce

tu excelente educación,

cuando el sitio así me dejas.

—Es que aprendí hace un momento

que debe ceder su asiento

todo muchacho á las viejas.

La Mentira exclamaba:—Brindo gozos

y ofrezco cien caminos á porfia:

tú, Verdad, nada más que uno conoces...

—Sí, pero mi camino no extravía.

Dice al ver don Lucas

llorando á su nieto:

—Los niños que lloran

se vuelven muy feos.

Y el niño replica,

al viejo mirando:

—¡Jesús, abuelito,

lo que habrás llorado!

M. OSSORIO y BERNARD.

Solución al Logogrifo numérico del número 978.

M
N
o
R
e
o
M
o
r
o
J
a
m
o
n
R
o
m
e
r
o
J
a
r
r
e
r
o
J
a
m
o
n
e
r
o
R
o
m
a
n
e
r
o
M
o
n
j
a
R
o
m
a
n
e
r
o
R
o
m
e
r
o
N

Remitida por E. San José de Maril.

Sueldo fijo en vista

16 2/3 por 100 de comisión y bonificación suplementaria; personas serias teniendo muchas relaciones, pueden encontrar empleo como agentes generales de una Sociedad por acciones, concesionada. Dirigirse bajo F. J. 300 al Centro de anancios de G. L. Daube et C.ª, Frankfurt s/M.

PÉRDIDA

de un pendiente-abridor, de oro, con tres perlitas.

Al que le entregue en la Plaza de la Fábrica, núm. 2, pral. don., se le abonará su valor.

Anuncio

Se desea un sueldo para Ultramar; los que estén en condiciones de serlo, pueden dirigirse á Adrian García, en Gárgoles de Arriba, con quien tratarán.

Guadalajara.—Imprenta provincial.

EL RABIOSO DOLOR DE MUELAS CARIADAS

ME MANDADO POR AIBAF



pone al hombre, cual le veis, desfigurado, triste, meditabundo é iracundo. La causa de todos estos males se destruye en un minuto y sin riesgo alguno, usando el

AIBAF SERDNA

(anagrama) de ANDRES Y FABIA farmacéutico premiado, de Valencia por ser el remedio más poderoso é inocente que se conoce hoy para producir este cambio tan rápido y positivo. Destruye también la fetidez que la carie comunica al aliento. De venta en todas las buenas farmacias de esta provincia.

EN GUADALAJARA:
Droguería de D. Agapito Núñez.—Mayor alta, 9
2 PESETAS EL BOTE —P.

NO MAS VELLO

POLVOS COSMETICOS de FRANCH

DEPILATORIO
que
NO IRRITA EL CUTIS
QUITA
EL VELLO Y EL PELO
MATA LA RAIZ

PRECIO 2'50 P. EL BOTE

EN TODAS LAS FARMACIAS Y PERFUMERIAS
AL POR MAYOR BORRELL HERM. ASALTO, 52, BARCELONA
SE REMITE POR CORREO ORDINARIO ANTICIPANDO 2 Ptas.

DROGUERIA Y FARMACIA
DE
AGAPITO NUÑEZ GIL

Mayor alta, número 7.—Guadalajara

En este antiguo establecimiento se encuentra un buen surtido en específicos, jabones de olor de muy buenas clases, pinturas, etc.

Permanent Nitrate Committee

Delegación Hispano-Portuguesa.

Qué cantidad de nitrato de sosa (salitre de Chile) necesitan los diferentes cultivos y en qué época del año conviene aplicar ese abono? La importancia del nitrato de sosa en la horticultura y jardinería, por el Dr. D. Maximiliano Wetz, Secretario de la Delegación «Der Vereinigten Salpeter-Produzenten».

El nitrato de sosa en agricultura; un empleo en el cultivo de la vid. Por el Dr. D. L. Gréaudeau, director de la estación Agronómica del Rete, Francia.

El empleo de nitrato de sosa en los diversos cultivos, precedido de una reseña sobre la nutrición de la planta según los modernos conocimientos. Conferencia dada por el ingeniero D. Mariano Capdevila y Pujol, delegado en España y Portugal del Permanent Nitrate Committee.

Estos folletos publicados por el Permanent Nitrate Committee de Londres, los reparte gratis la Delegación Hispano-Portuguesa, Claris, 96, Barcelona, bastando hacer la demanda de los mismos al Delegado.

El Permanent Nitrate Committee no vende ni dispone de nitrato, y sus deseos no son intervenir en operaciones mercantiles. Sin embargo, está á disposición de los interesados para suministrarles cuan os datos deseen sobre precios, flete, expeditores y demás antecedentes requiridos para el comercio del nitrato de sosa. M 34 B

Consultorio Médico-Quirúrgico Internacional

MADRID, ARENAL, 1. TELÉFONO 783, MADRID
GUARDIA MEDICA PERMANENTE

Dirigido por ocho médicos especialistas de diferentes naciones, D.^a Aurelia Gavazanti, especialista en las enfermedades de la matriz, y un dentista.

Especialidades de este Centro. Inhalaciones de ozono, obtenidas por procedimientos puramente físicos, únicos aparatos en España para el asma, la clorosis, anemia y debilidad.

Inhalaciones ozonizadas de guayacol, creosota y iodoformo para el tratamiento de las enfermedades de la laringe y pulmones, bronquitis, laringitis catarral y granulosa y tuberculosis, laringe pulmonar. Vaporarios especiales para las enfermedades de la garganta, nariz, oídos y cuero cabelludo. Electricidad estática, farádica y dinámica para las enfermedades nerviosas (parálisis), úlcera inveterada de la matriz, úlcera redonda del estómago, dispepsia atónica, tumores, infartos, artritis y reumatismo. Baño eléctrico para las enfermedades medulares. Aparatos para Ozono, de 10 á 50 pesetas.

MALES DE LA VEJIGA DE LA ORINA

Curación pronta y radical con el empleo de las corrientes continuas para los catarros crónicos de la vejiga, afecciones de la prostata, espartarros, debilidad genital, orina con posos, incontinencia, etcétera.

Tratamiento y curación pronta, segura y radical de las enfermedades sifilíticas y venéreas.

Píldoras antiépilépticas fuldemann para la epilepsia, eclampsia, baile de San Vito, mal de corazón; 8 pesetas caja.

Gotas antihistéricas fuldemann para el histerismo, aura epiléptica, bolo histerico, convulsiones, etc.; 5 pesetas frasco. Van por correo.

Jugos orgánicos brewer seguardianos, testicular de sustancia gris y de la glándula tiroidea para combatir la ataxia, la neurastenia, melitís, debilidad, tuberculosis. Tubos de 8 c. a 5 pesetas.

CLINICA DENTAL

DEL CONSULTORIO MEDICO INTERNACIONAL

Dos patentes de invención por veinte años, para las dentaduras de níquel y de aluminio dorado, las más higiénicas, cómodas, ligeras, fuertes y baratas.

Dientes de cauchú (sistema antiguo), desde 5 pesetas. En níquel ó aluminio (patentes), desde 10. En oro desde 20. Dentaduras completas en cauchú, 100; sistema antiguo en níquel ó aluminio desde 200; en oro desde 500. Empastes desde 5; amalgamaciones desde 10; orificaciones desde 20.

Mento-Fletrina.—Excelente elixir para quitar el dolor de muelas; fortalecer los dientes movidos; curar las enfermedades de las encías y facilitar poderosamente el baneo de los niños.

Coralina.—Polvo de Coral esterilizado; recomendado por todas las celebridades médicas para la limpieza de la dentadura, destruir el sarro y devolver su blancura primitiva. Precio 2 ptas. frasco ó caja en todas las farmacias á 7 de la tarde; de 9 á 10 y media gratis á los pobres. Se consulta por carta. —P.

MADRID, ARENAL, 1
GUARDIA MEDICA PERMANENTE

CAFÉ NERVINO MEDICINAL

Nada más inofensivo ni más activo para los dolores de cabeza, jaquecas, vahidos, epilepsia y demás nerviosos. Los males del estómago, del hígado y los de la infancia en general, se curan infaliblemente. Buenas boticas á 3 y 5 pesetas caja. Se remiten por correo á todas partes.

Doctor Morales, Carretas, 39, Madrid
Fr. Guadalajara Farmacia de D. JUAN APANA. —P—M

CASA EDITORIAL

ENCUADERNACIÓN É IMPRENTA
de la Diputación provincial.
Se hace toda clase de trabajos.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS.

SÁNDALO PIZÁ
MIL PESETAS

al que presenta Cápsulas de Sándalo mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curan más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Diez y seis años de éxito; premiada con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y de Mallorca; varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Frasco 14 reales.—Farmacia del Dr. Pizá, plaza del Pinar, 6, Barcelona, y principales de España y América. Se remiten por correo anticipando su valor.

NOVELA ORIGINAL

DE LA "NOVELA ORIGINAL" de Santos Bozal Moreno. Se vende en la Administración de LA CRÓNICA á peseta el ejemplar.

SE vende fleje de desecho de enfiador, pero en buen estado. Dirigirse á la administración de LA CRÓNICA.

CONTRA calenturas las píldoras de Sánchez Martín que se venden en la farmacia de Abós, en Jadraque. —Sc.—

PAPEL de envolver á 3'50 pesetas en la Adm. de LA CRÓNICA.

La Crónica
es el periódico de más circulación en la capital, en toda la provincia y fuera de la provincia.
Anuncios por temporada
Grandes rebajas
Pidasen tarifas
Iáudenes, 18, bajo

¡OCASION!

Para comprar barato en el comercio de **MIGUEL GOMEZ**

Mayor Alta, 26 y 28

Inmenso surtido en géneros para la presente estación.

Lanas para vestidos desde	0'50 pta vara.
Piqués novedad	0'30
Percales	0'25
Satanes colores lisos superiores	0'60
Cortes de colchón	3'75
Primaveras	0'60
Panas superiores	1'50
Géneros blancos	0'25
Corsets superiores para señora	1'25 uno
Camiseta para señora	1'15 una
Chambras con bordado	1'00
Sábanas de un ancho	2'25
Toallitas pelo cabra	0'75
Toallitas de algodón granito	0'50
Visillos crochet crudos y bicos.	0'30 vara
Centros para balcon	3'25 juego
Mantiles adomados 2 varas	2'00 uno
Sábanas de un ancho	2'25 una
Toallitas pelo cabra	1'40
Saldo, calcetines para caballero	1'00 8 pares
Medias para señora desde	0'25 par
Camisetas para caballero	0'60 una
Camisetas planchadas	2'50
Camiseta saten para caballero	3'25

NOTA Trajes de pana y primavera, á precios económicos.

FIJARSE BIEN Y NO EQUIVOCARSE

Mayor Alta, 26 y 28
GUADALAJARA —P.

ALMACEN DE CALZADO DE BARCELONA

San Bartolomé, 4
Acaba de recibirse un gran surtido de toda clase de calzado, tanto de señora y niños, como para caballero.
Las superiores cualidades de este calzado no se aprecian sino usándolo; probad y volveréis á buscarlo, como sucede á las muchas personas que aquí se calzaron una vez, porque ya han probado que ni su buen género ni buena construcción puede mejorarse.
Esta casa se encarga de las composuras del calzado que se compra en este almacén, pues para ello cuenta con hábiles zapateros.

Posada antigua del Amparo

HOY DE PEDRO NADAL

El dueño de este establecimiento no ha escaseado medios para colocarlo en condiciones de ofrecer al público y forasteros grandes y cómodas habitaciones, á precios económicos.
Las espaciosas cuartos r-une facilidades para la colocación de toda clase de ganado.
Se admiten huéspedes con todo el servicio.

POSADA.—AMPARO. 8.—POSADA

SE REBAJA

á peseta la fanega de cal superior que en la posesión de la Isla, á media legua al Saliente de Yunqueira, tiene D. Satorio Ramírez.
Y á 20 y 30 céntimos la carga de ramajo y leña gruesa de poda de árboles de olmo, chopo, pobo, etc., y por carros á 6 y 8 pesetas respectivamente. —M.—

PÍLDORAS DE RIAZA

DE
PÉREZ NEGRO.
Recomendadas por médicos y enfermos como la mejor preparación que se conoce para curar las fiebres intermitentes, ya sea *Tercianas*, *Cuartanas* ó *Colidians*.
No hay necesidad de privarse de ninguna clase de alimentos.
¡Veinticinco años de éxito! Caja con 80 píldoras, 5 pesetas; media con 40, 3 pesetas. De venta en todas las mejores farmacias, remitiéndolas también directamente al autor, previo pago de su importe, sin aumento de precio, desde cualquier punto que se pidan.
Farmacia de Perez Negro.
Ruda, 14, Madrid.

STURGESY FOLEY

ANTES PARSONS, GRAEPEL Y STURGES

ALCALA, 52 | AGUA DE RECOLITOS, VALLADOLID



Arados, Gradas, Reacarifederos, Sembradoras, Rodillos, y toda clase de maquinaria para la agricultura.
ESTAN DE VENTA:
En Guadalajara únicamente con la viuda de Morillas.— En Fuencarral, únicamente con D. Fermín Fenies.— En Torrijón del Rey, únicamente con D. Julián Olmo.— En Aragonés, únicamente con D. Simón Lafón.— En Meco, únicamente con D. Baldomero Puerta.— En Alcalá de Henares, únicamente con don Vicente Saldaña.— En Torrijón de Arde, únicamente con D. Mariano López.— En Tordesillas, únicamente con D. Juan Francisco Alcalá.— En Jadraque, únicamente con D. Manuel Rodríguez.— En Castellón únicamente con D. Florentino Sánchez. —P—4—4

GRAN FERRERIA

ALMACEN DE HIERROS, CRISTALES DE LA VIUDA DE MORILLAS

MAYOR BAJA, 52
(frente á Santiago)
Guadalajara.

LAMPARAS COLGANTES Y DE MESA

Elegantes camas de hierro.

Colchones de muelles.

BATERIAS DE COCINA

HERRAJES Y CLAVAZON

CAL HIDRAULICA Y PORLAND

HERRAMIENTAS PARA OFICIOS y espejos de luna de primera.

PERSIANAS
adornadas, metas de noche y otros muebles y obra de todas clases de arte que comprada el ramo.

LA PALATINE

COMPANIA INGLESA DE Seguros contra incendios

EXPLOSIONES Y ACCIDENTES
A PRIMA FIJA

(The Palatine Insurance Company, Limited)
ESTABLECIDA LEGALMENTE EN ESPAÑA DESDE 1891

CAPITAL: 34 MILLONES DE PESETAS

Siniestros pagados en 1896.... 12.530.220
Como la Compañía no es mutua, sus Asegurados no incurrir en responsabilidad alguna. Los siniestros se arreglan y se pagan inmediatamente.

Esta Compañía tiene constituido el depósito exigido por las leyes fiscales vigentes como garantía para sus Asegurados en España.

OFICINAS PRINCIPALES:
32, Brown Street.—MANCHESTER
101, Cheapside.—LONDRES, E. C.

DIRECCION DE LA SUCURSAL DE ESPAÑA:
Calle de Alcalá, 22, dupl.—MADRID

LA GRESHAM

COMPANIA INGLESA DE SEGUROS SOBRE LA VIDA y de Rentas vitalicias

(The Gresham Life Assurance Society, Ltd.)
FUNDADA EN LONDRES EN 1848 y establecida legalmente en España desde 1892.

Activo en 31 Diciembre de 1896. Ptas. 157.805.340

Ingresos en 1896 por Primas, Rentas, intereses, etc. 28.670.916

Cantidades pagadas á tomadores de pólizas..... 339.497.900

POLIZAS INDISPUTABLES BENEFICIOS CAPITALIZADOS PRIMAS MUY MODERADAS

Con la participación en el 80 por 100 de los beneficios, los Asegurados en esta Compañía gozan de todas las ventajas que les podría ofrecer una Sociedad mutua sin estar sujetos á sus responsabilidades.

La Gresham tiene constituido el depósito exigido por las leyes fiscales vigentes como garantía para sus Asegurados en España.

DIRECCION DE LA SUCURSAL DE ESPAÑA:
Calle de Alcalá, 22, dupl.—MADRID
Directores: D. José Alvarez y D. G. E. Dum